



40 años...y contando
Informe Anual 2024

Palabras de inicio

En 2024 Piña Palmera cumplió sus primeros 40 años, esto en medio de una crisis inédita marcada por la escasez de recursos económicos, la jubilación de compañeros y compañeras trabajadoras que durante décadas sirvieron en la organización y al mismo tiempo en medio de una renovada esperanza fincada en la reactivación de acciones colectivas tendientes a hacer frente al déficit y la carencia.

Evidentemente, el cumplir cuatro décadas de existir implicó realizar una reflexión profunda sobre lo andado y también sobre los escenarios futuros, repensar la posibilidad de desarrollar acciones novedosas y diversificadas para obtener fondos y al mismo tiempo, ser leales a una forma de entender la sostenibilidad como un fin que no puede renunciar a los principios éticos que fundamentan nuestro quehacer.

Este tiempo de aniversario sirvió entonces para revisar paso a paso lo que se ha hecho desde aquel ya lejano año de 1984, en que la mayor parte de la costa y Sierra Sur de Oaxaca carecían aún de los más elementales servicios, cuando los caminos pavimentados que conectaban a Zipolite con otras poblaciones no existían. Tiempo en el que se comenzó un trabajo definido por el “querer ayudar”, por un “querer hacer algo” en favor primero de las infancias, y luego ya más concretamente por las personas con discapacidad y sus familias.

El tiempo pasó y los objetivos de nuestro trabajo también cambiaron, transitando en procesos de ensayo y error a afinar nuestra mirada para ubicarnos definitivamente en un enfoque social y de derechos humanos, orientado no solo a la rehabilitación, sino a la transformación de las causas que originan la discriminación y por tanto, a la emancipación de las personas con discapacidad, de sus familias y comunidades, con una visión más integral en contraposición a las que apuestan por el trabajo de organizaciones de corte más filantrópico.

Al acercarnos a la primera mitad de un siglo de existir reafirmamos nuestro compromiso de mantenernos, a pesar de las dificultades, en la ruta que asumimos es la correcta, y que es la experiencia propia y la de las personas con discapacidad, sus familias, pueblos y comunidades con las que trabajamos, la que nos ha trazado. El camino es angosto definitivamente, pero entendemos que es el que hay que transitar cuando lo que se busca es contribuir a construir la justicia social y al mismo tiempo, el cuidado personal y colectivo.

No podemos negar que el mañana nos presenta grandes desafíos, pero el primer día, el segundo y el tercero también fueron días desafiantes. No obstante, la memoria y la tenacidad de quienes fundaron y han hecho posible nuestra organización retumba en nuestros oídos.

No sabemos cuánto más se extenderá nuestro camino, pero sí sabemos que hemos vivido ya muchos años y que tal vez viviremos otros tantos, valorando lo que en colectivo hemos hecho y agradeciendo a quienes nos han apoyado y nos apoyarán, que siempre son bastantes, tantos que como dice Casaldáliga, “no sabemos los nombres de todos, pero nos hemos aprendido sus ojos, y por sus ojos los llamamos”.

Zipolite, Pochutla, Oaxaca, febrero de 2025

1. Talleres de capacitación y reuniones virtuales

Se realizó un taller con personas sordas en Piña Palmera con el fin de dar seguimiento a los procesos de comunicación con Lengua de Señas Mexicana (LSM) con familias de las diferentes comunidades.

En el tema de sustentabilidad empezamos la capacitación para diversificar nuestros abonos orgánicos y producir lombricomposta, bocashi (abono fermentado) y fertilizante foliar (Biol) con sustrato de mango. Igualmente, hemos diversificado la producción orgánica de alimentos, a través de la siembra de frutales y hierbas aromáticas como es el caso del orégano, albahaca, te limón, y chile habanero que se ha estado deshidratando para su conservación.



Iniciamos la coordinación con la Universidad de Bienestar Benito Juárez para la realización de talleres de sensibilización con estudiantes de salud comunitaria y de esta forma, buscar incorporar desde el área de salud el enfoque social y de derechos.

Iniciamos reuniones virtuales con una organización civil de Chile, que trabaja con personas con discapacidad en el tema de senderismo inclusivo con el fin de llevar a cabo un intercambio sobre turismo inclusivo.

A través de herramientas virtuales participamos en una investigación sobre “Compromiso público antirracista para evaluar las relaciones entre la academia y las organizaciones de justicia social en México,” llevada a cabo por el Instituto de Investigaciones Sociales sobre Raza, Racismo Global y Anti Racismo de la Universidad de Cambridge. Producto de esta investigación, a finales de este año, se llevó a cabo el Taller presencial “Hablando de la relación entre activismos y academias” al que asistieron personas de las diversas organizaciones que intervinieron en la investigación y algunas personas aliadas del ámbito académico. El objetivo fue fortalecer relaciones y aprendizajes conjuntos y proponer principios ético-políticos que guíen nuestros esfuerzos de transformación social.

2. Actividades en comunidad

Santo Domingo de Morelos. Cada 15 días trabajamos con procesos colectivos a través de la estrategia de Inclusión basada en y con la comunidad, con personas con diferentes condiciones de discapacidad y sus familias, se realizaron visitas de casa para seguimiento de metas y procesos de rehabilitación e inclusión. Se llevaron a cabo Reuniones con autoridades para que se vinculen con las actividades en el municipio de Santo Domingo de Morelos y , con personal docente para inclusión educativa. Dimos seguimiento especial con personas con discapacidad que requirieron cuidado médico a través de estudios especializados y medicamentos para control de crisis epilépticas, con muy buen resultado en cuanto a calidad de vida. De igual modo, dimos seguimiento con los procesos de inclusión educativa a través de talleres con escuelas primarias en la comunidad de las Cuevas con dos jóvenes que tienen sordera .

Cozaltepec. En esta comunidad se dio seguimiento colectivo mensual con las personas con discapacidad y sus familias para los procesos de rehabilitación e inclusión, igualmente se realizaron diferentes visitas de casa para los procesos al interior de las familias. Contamos con el apoyo de las autoridades de la agencia y del Municipio de Tonameca.



Puerto Escondido. En esta comunidad dimos seguimiento a las actividades colectivas de manera mensual con las personas con discapacidad para los procesos de rehabilitación e inclusión, dada la baja participación en el espacio colectivo, intensificamos las visitas a casa en otras localidades cercanas, como Bajos de Chila.

Zipolite. En la comunidad de Zipolite realizamos diversas actividades:

2.1. Intervención Temprana y atención externa

En Piña Palmera, cada semana, dimos seguimiento a través de juegos, actividades lúdicas y de socialización a infancias de distintas edades que presentan alguna condición de discapacidad o algún reto en cuanto a su desarrollo. Con el equipo de Piña Palmera hicimos la referencia con especialistas en CDMX de acuerdo al proceso de rehabilitación en su caso. Igualmente se llevaron a cabo actividades recreativas en el mar o río con las personas con discapacidad y sus familias.

Por otro lado, se dio atención externa a personas de diferentes edades que asistieron a procesos de rehabilitación por diversas lesiones.



2.2. Capacitación temporal

Tuvimos la participación de una familia de una comunidad de San Mateo Piñas. Acompañamos a la madre de familia para revisión de su salud y para capacitarla en técnicas prácticas y sencillas para el acompañamiento de su hijo con discapacidad severa. Una integrante de la familia se capacitó en el proceso de producción de artesanías de madera.

Guillermina, madre de familia de Cozaltepec, estuvo en Piña Palmera por 3 días para capacitarse en estrategias para una mejor alimentación y acompañamiento de su hijo, quien tiene parálisis cerebral. Se hicieron ajustes necesarios en los aditamentos que requiere para su vida diaria. También se acompañó a Erik, quien tiene discapacidad intelectual, y originario de Bajos de Chila. A él se le capacitó en actividades de vida diaria y para su inclusión al interior de la familia.

Este año iniciamos la conformación del grupo de personas adultas con lesión medular que están en su proceso de vida independiente, con quienes se llevó a cabo una serie de reuniones virtuales facilitados por Marco Polo, quien es una persona con discapacidad física y activista social sobre derechos humanos. Esta acción ha sido una excelente estrategia para intercambiar retos y propuestas para los procesos de vida diaria y vida independiente.

Angélico, de la comunidad de Santiago Jocotepec, asistió por primera vez a Piña Palmera para su proceso de capacitación temporal, para él significó un cambio radical en su forma de pensar y actuar para su proceso de inclusión, pese a los retos que enfrenta en el contexto en donde vive. Ahora ya es parte del Grupo de Vida Independiente y tiene metas muy concretas para su vida diaria.

2.3. Sistema de cuidados y apoyos

Se dio seguimiento con el sistema de cuidados y apoyos con las personas que viven en Piña Palmera y presentan requerimientos diarios (alimentación, higiene y salud) para su calidad de vida y su inclusión. Se acompañó a Paz en su intervención quirúrgica bucal. También llevamos a cabo sesiones constantes de hidroterapia en el mar con personas con discapacidad severa para favorecer su calidad de vida y acercamiento al medio ambiente. De igual manera, se ofreció un taller de danzaterapia con Claudia Fuentes en el que participaron cada semana personas con diferentes condiciones de discapacidad.



2.4. Campamentos y minicampamentos

En Piña Palmera llevamos a cabo el campamento de verano y 2 minicampamentos en el que participaron personas con sordera, otras discapacidades y personas sin discapacidad. En este marco se llevaron a cabo diversas actividades lúdicas relacionadas con la vida diaria y creativas a través de juegos y la socialización, aprendizaje de lengua de señas, actividades recreativas en el río y en la playa así como talleres de serigrafía, elaboración de chocolate, máscaras, abono fermentado (bocashito) y pizza. De igual modo hubo un espacio personal para las familias que asistieron con sus hijos/as, nietos/as etc.

2.5. Reuniones, visitas y talleres de sensibilización en Piña Palmera

Participamos en las reuniones comunitarias para organizar diferentes actividades: limpieza general, estrategias de seguridad y otros eventos. También colaboramos en servicio de tequio de la comunidad en el sistema de agua para limpiar los pozos que mandan el agua a toda la comunidad, esta acción se hace una o dos veces al año.

Se dio seguimiento con los procesos de orientación e información en escuelas de Puerto Angel para inclusión de personas con discapacidad.

Tuvimos la visita de estudiantes de educación física de Huajuapán de León (región mixteca baja), con quienes se realizó un taller de sensibilización y se compartió información sobre Inclusión Basada en y con la Comunidad. De la misma región nos visitaron 35 estudiantes de salud comunitaria del CONALEP.

Nos visitaron 9 estudiantes de terapia ocupacional de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), de la ciudad de Oaxaca, para participar en las diferentes áreas de Piña Palmera.

Realizamos un taller de sensibilización con personal de las diferentes Unidades Básicas de Rehabilitación del estado de Oaxaca, para fomentar un cambio del paradigma médico al social y de derechos.



- Realizamos un taller con estudiantes de la Universidad de Vizcaya de las Américas, campus Salinas Cruz y del Centro Educativo Victoria, de Reyes Nopala. Realizamos un taller de sensibilización con estudiantes de psicología de la Universidad del Golfo.
- En 2 ocasiones tuvimos la visita de 15 personas diferentes que colaboran con la Fundación ADO, quienes participaron en un taller de sensibilización y en las actividades de Piña Palmera, con la finalidad de conocer las acciones que realizamos para los procesos de inclusión y, que se acerquen al tema de la discapacidad desde el enfoque social y de derechos.
- Iniciamos un proceso de fortalecimiento del equipo de Piña Palmera a través de constelaciones familiares durante 3 meses.
- Participamos en 3 sesiones del “Taller del cuidado” y una sesión sobre el “Taller de nuevas masculinidades”, organizado por la Fundación Ramón Vargas.
- Iniciamos un taller de Lengua de Señas Mexicana abierto a toda la población en el parque de Zipolite, a partir de esta actividad nos vinculamos con el personal de la ludoteca, con quienes iniciamos una colaboración estrecha para llevar a cabo cada semana capacitaciones sobre dicha lengua.
- En el marco de la campaña “Por el derecho a una alimentación sana y nutritiva, Oaxaca sin chatarra”, realizamos un mural diseñado por la muralista Ana Xopa, en el que se plasman productos de la región.

- Se realizó una entrevista a Flavia Anau con el tema Piña Palmera: Inclusión basada en y con la Comunidad, en las Voces del Sur (disponible en: <https://acortar.link/RbiZu1>).
- Participamos en un conversatorio virtual sobre “El cuidado desde una perspectiva de género, derechos y economía del cuidado”, en el marco del *Día internacional de los cuidados y el apoyo*, organizado por la Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas (CONAMI).
- Se organizó un evento con causa (Kermés) en la cafetería de Toloache, Zipolite, con el fin de fortalecer la campaña de recaudación de fondos.
- Facilitamos un taller de sensibilización con integrantes de la Defensoría de Derechos Humanos del Estado de Oaxaca.
- Participamos en el segundo encuentro de los cuidados en México, para intercambiar prácticas en la temática desde diferentes organizaciones, colectivos de diferentes estados de México.
- Participamos en el Foro Mujeres Diversas con Discapacidad: Retos y propuestas convocado por la RED RBC-DIBC de las Américas.
- Participamos en la Feria de inclusión con un taller sobre IBC, esto en el Estado de Hidalgo.
- Participamos en el evento *Desayuno con sabor a inclusión*, en el que se hizo una entrevista virtual con diversos participantes: Rosy de Sinaloa, Guillermina, de la red de PCD de Puebla, Alfonso, Diputado de Hidalgo, Alberto Ruiz de la Peña. Se presentó la estrategia de IBC.



En el marco del día Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, llevamos a cabo la carrera “Tropezando por la inclusión” en la cual participaron personas con diferentes condiciones de discapacidad para caminar o correr, desde sus propias habilidades. También participaron otras personas de la comunidad de Zipolite.

En este mismo marco, participamos en un evento denominado DiscaPicnic en Huatulco con el movimiento de las personas con discapacidad, en el que se hicieron algunas actividades para reflexionar sobre diversos enfoques de la discapacidad, destacando la importancia del enfoque social y de derechos.

Participamos en el Foro "Análisis y estrategias para garantizar el bienestar de las personas con discapacidad", con el objetivo de discutir y promover políticas inclusivas que garanticen el bienestar y la integración-inclusión de las personas con discapacidad en nuestra sociedad.

Facilitamos un taller de sensibilización en la Universidad Panamericana en la CDMX.

Participamos en la última sesión virtual del seminario "Miradas Interdisciplinarias de la Violencia", facilitado por antropólogas de la especialidad de Antropología Forense, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

3. Impacto Social

Estamos incidiendo en 6 municipios de la Costa y Sierra Sur, específicamente en San Pedro Mixtepec, Santa María Colotepec, Santa María Tonameca, San Pedro Pochutla, Santo Domingo de Morelos y Candelaria Loxicha.

Participaron 300 personas con diferentes condiciones de discapacidad, edades, así como sus respectivas familias.

4. Vinculación con Redes

Participamos en forma virtual y nos vinculamos con la Red de Experiencias Municipales de Cuidados.

A partir de septiembre nos integramos a la Alianza Global para los Cuidados, la cual es una articulación entre gobiernos, diversas organizaciones de la sociedad civil, organismos internacionales y la academia, que propicia espacios de acción colectiva, incidencia, comunicación y aprendizaje sobre los cuidados.

Continuamos con reuniones en modalidad virtual con la construcción y fortalecimiento de la red de RBC /DIBC de las Américas.

Nos sumamos a la red de Organizaciones Civiles de Oaxaca en la que participan 14 organizaciones que trabajan diferentes temáticas. Con esta red iniciamos reuniones periódicas para revisar nuestros procesos, retos y obstáculos. Asimismo, generar una propuesta colectiva para afrontar la realidad que tenemos tanto a nivel fiscal como organizativo.

Formamos parte del Grupo Focal con Organizaciones Indígenas como parte del proceso de consultoría de la Fundación Interamericana (IAF).



5. Los números

A lo largo de 2024 también realizamos:

- ◆ 36 sesiones de intervención temprana con infancias de diferentes comunidades.
- ◆ Acompañamiento diario a 3 personas con múltiples discapacidades para garantizar su calidad de vida. Este acompañamiento se realiza desde un enfoque que reconoce el contexto rural en el que viven dichas personas.
- ◆ 10 sesiones capacitación en Lengua de Señas Mexicana (LSM) a personas interesadas, voluntarias y voluntarios que colaboran con Piña Palmera.
- ◆ 40 sesiones colectivas para fortalecer procesos de rehabilitación e inclusión en 3 localidades rurales e indígenas con la participación de 90 personas con discapacidad y sus familias.
- ◆ 20 sesiones de Hidroterapia en río o mar.
- ◆ 15 visitas en las escuelas para llevar a cabo reuniones y talleres.
- ◆ 30 talleres de sensibilización con diversos actores comunitarios: Autoridades, personal de instituciones gubernamentales, promotores comunitarios, docentes, estudiantes de diversos niveles educativos, entre otros.
- ◆ Llevamos a cabo al menos 100 visitas de casas para acompañamiento con las PCD y sus familias.





Al final de este recuento de actividades realizadas a lo largo de 2024, año en que cumplimos cuatro décadas de existir, queremos agradecer a todas las instituciones, fundaciones, redes, organizaciones y personas que nos han acompañado desarrollando conjuntamente con Piña Palmera proyectos estratégicos y, que también nos han apoyado económicamente a través de sus aportaciones en rifas, donativos recurrentes y financiamiento de proyectos específicos. Así mismo, queremos agradecer al equipo de Piña Palmera por su desempeño y compromiso en este largo caminar que deseamos se extienda mucho tiempo más.

40 AÑOS Piña Palmera

siendo igualmente diferentes

